

La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales.—Fundado el 15 de Marzo de 1860.

Fundador: Francisco Rueda López

AÑO LX

ALMERIA.—Lunes 5 de Mayo de 1919

Número 18.903

El monumento a Navarro y Rodrigo

¿Qué ocurre con su idea de erigir un monumento a don Carlos Navarro y Rodrigo?

—Pues, nada de particular, que la idea sigue en pie y que pronto la veremos convertirse en realidad.

—Como hace tiempo nada dice usted de ella.

—Porque nada nuevo tenía que decir. El catedrático de escultura señor Menéndez, es una voluntad férrea y él está realizando una labor impropia, altruista, que nunca le sabremos agradecer bastante los almerienses. Dentro de poco tendrá completamente terminado todo el facsimil del monumento, con tal género de detalles que es una verdadera maravilla. Cuando esté concluido, que será probablemente en la segunda quincena de este mismo mes, se citará a la comisión y una vez aprobado el proyecto, se expondrá al público y comenzará la ejecución.

—Pues según veo, la cosa va de veras.

—Y tan de veras, amigo mío. En la vida es preciso reconocer que querer es poder y ya sabe que en eso de terquedad nadie nos gana.

—Y su entusiasmo de usted por que se realice esta obra, obedece a algún motivo de agradecimiento al señor Navarro y Rodrigo?

—Tenemos el motivo de ser almerienses. Y como tal el de pagar una deuda de gratitud a quien nos hizo las leyes del Desagüe de Almagrera, del Ferrocarril de Linares, del Puerto y la creación de la Escuela de Artes y Oficios. Eso de dejar que se esfume la figura de aquél gran hombre que supo concedernos tan grandes beneficios y que las generaciones venideras los desconozcan, no nos parece bien. Hay que perpetuar en mármoles y bronce a los que nos haya hecho el bien. Este es el motivo de nuestro buen deseo.

Particularmente, ni recibimos el más insignificante favor de Navarro y Rodrigo, ni siquiera con él cruzamos la palabra, ni aun con sus hijos.

—Pues yo creía que por lo menos usted habría sido amigo suyo.

—Ni por pienso. Para sentir agradecimiento por lo que hagan el bien a nuestro hogar provinciano, para reconocer los merecimientos ajenos y tributar la justicia, no es preciso ni ser amigo ni recibir favores particulares. Basta y sobra con sentir en nuestra alma un pequeño átomo de rectitud.

—¿Conque dentro de quince días podremos ver el modelo?

—Sí, en la segunda quincena de este mes, concluye el señor Menéndez su primera etapa de trabajo artístico desinteresado. Así me lo ha ofrecido en la última visita que le he hecho. Y luego a luchar hasta conseguir el ideal.

Los abastecimientos.

Suspensión de las listas negras

El señor embajador de España en París ha participado al ministerio de Estado, que el *Journal Officiel*, ha publicado los siguientes avisos:

«Por decisión de los Gobiernos aliados y asociados, y conforme al decreto de 19 de Febrero de 1919, el efecto de todas las listas negras publicadas o no será suprimido a partir del 28 de Abril a media noche.

Por ello resulta que el cambio de correspondencia y las transacciones comerciales serán libres a partir de esta fecha con las casas, personas o entidades que figuren en dichas listas.

Los Gobiernos aliados y asociados se reservan el derecho de poner de nuevo en vigor las listas negras o alguno de ellos si las circunstancias lo exigen.»

Otro de los avisos dice que habiendo los Gobiernos aliados y asociados decidido suspender a partir del 26 de Abril los efectos de las listas negras, dejarán de exigirse los certificados de nacionalidad, obligatorios en Francia desde 15 de Mayo de 1916.

LA CRÓNICA MERIDIONAL es el periódico decano de la prensa almeriense.

UN BANQUETE

En honor de don David Estevan

Ayer tarde tuvo lugar el homenaje con que amigos y admiradores del culto poeta don David Estevan Gómez, celebraban el lisonjero triunfo de éste, obteniendo la flor natural en los recientes juegos florales celebrados en Lorca.

Galardón señalado, por tanto joven pulsador de lirias, y real para quien como éste lleva una señal literaria, de triunfo en triunfo, cimentados en una cultura ilimitada.

El menú estuvo a cargo de la cocina del Hotel Simón, servido en el teatro Apolo, insuficiente local para contener a tanta como distinguida concurrencia, dispuesta a rendir el tributo de admiración al amigo y al poeta.

Durante la comida, la banda municipal interpretó escogidas composiciones.

A la terminación del acto, el Alcalde de la ciudad, como miembro de la comisión organizadora, ofreció el banquete en sentidísimas frases, y a continuación don Pedro Lafuente leyó infinitas adhesiones al acto que se estaba celebrando, siendo muy aplaudida la dirigida por el también laureado compositor almeriense don Antonio Ledesma Hernández.

El homenajeado hizo uso de la palabra, en medio de una salva de aplausos; empezó diciendo que no pensaba haber hablado, lo cual que a fuer de sinceros nos alegramos de la determinación firmemente tomada, por lo que de modo maestro el poeta exquisito nos hizo leer y releer en el libro de su alma y de sus sentimientos lo que por esta tierra siente, y por lo que a Lorca fue a recoger los laureles. Acto continuo leyó una poesía dedicada a Almería, que cuantos elogios pudiésemos hacer de ella resultarían pálidos para lo que ella merece.

La salva de aplausos que a la terminación de su lectura estalló en el salón del antiguo coliseo, es prueba latente de lo que la composición rimada vale.

Después hicieron uso de la palabra los señores Verdejo y Langle, a ruegos de los comensales, siendo ambos muy aplaudidos.

A todo este homenaje una el señor David Estevan el de esta casa, que aunque bien modesto y sincero, está inspirado en el cariño y la amistad de siempre con que lo hemos distinguido, máxime en estas horas de regocijo, para los que como nosotros, sentimos la admiración por el hoy premiado vate con la flor natural.

DESDE MADRID.

La Fiesta del Trabajo, acaba a tiro limpio.

... y hacer que la bandera roja de los trabajadores tremole sobre los escombros de la burguesía».

La inconciencia popular, guiada por los *leaders* del socialismo recorrió en el día primero de Mayo—florido y hermoso—algunas calles de Madrid.

Virginia González, Pablo Iglesias, Besteiro Araquistán... y otros tantos, dirigieron su *agil* y fogosa palabra al numeroso público, desde lo alto de un tablado situado en la plaza de La Independencia.

Hubo aplausos y vitores a granel. Acto seguido rompian cristales y disparaban a *discreción* sobre los oficiales y los guardias de seguridad.

Hirieron con balas de *browning* a unos *infelices* guardias, que cometían el *atropello* de cumplir con su deber custodiando los establecimientos, cuyos dueños no quisieron cerrar. ¿Y ellos son los que pregonan la libertad?

«Viva Rusia!» Entre la turba distinguíase entre otros un cartel con esa inscripción.

A los incautos—*infelices*!—que llevaban este cartel, debía enviarlos el Gobierno a *vivir* en Rusia, para que allí sufriendo la miseria y hambre que padecen todos los habitantes del deshecho Imperio Moscovita, supieran dar alcance a sus palabras.

Justo es que se mejore y ampare al que trabaja.

Lo que no está bien, es que unos cuantos señores se valgan de la *habilidad*, para embaucar a los obreros y que ellos aplaudan a *tontas* y a *ciegas*, para encumbrarlos. Cuando ellos los abandonan en los momentos difíciles.

En resumidas cuentas, lo que pretenden algunos mal llamados *compañeros* del socialismo, es ser *hombres cumbres*.

Nimbus.
Madrid 2 Mayo 1919.

INTERESANTE

Las señoras deben observar, si endulzan con 12 kilo de azúcar 16 cafés, como con 16 paquetes de los que se venden en el Suizo, por 80 céntimos.

DE FERROCARRILES.

Facturación de substancias.

La Compañía de Ferrocarriles Andaluces, (explotación del Sur de España), ha publicado el siguiente aviso:

«La Cuarta División Técnica y Administrativa de ferrocarriles ha oficiado a esta Compañía lo siguiente:

«Para el mejor cumplimiento de lo ordenado por esta Jefatura en oficio fecha 7 de Marzo, sobre permiso de facturación de substancias alimenticias, se servirá esa Compañía ordenar que toda petición de autorización será hecha por los propios remitentes, haciendo constar si la mercancía es para el abasto local del punto de destino o para la exportación, acompañando en este caso autorizada con su firma la oportuna copia del correspondiente permiso de exportación concedida por el Gobierno.—Al mismo tiempo se servirá incluir en la relación de estaciones a las que no se puede facturar sin autorización de esta Jefatura las comprendidas entre Gaucín y Algeciras-Puerto».

Lo que como ampliación al cartel-aviso fecha 12 de Marzo próximo pasado, se pone en conocimiento del público para los efectos consiguientes.

En la relación de estaciones que figura en el citado cartel-aviso, se incluirán las siguientes: Gaucín, San Pablo, Jimena de la Frontera, Castellar de la Frontera, Almoraima, San Roque-La Línea, Los Barrios, Algeciras y Algeciras-Puerto.

El despacho central de La Línea de la Concepción que se sirve de la estación de San Roque-La Línea, se incluirá también en la mencionada relación».

LECHE

de

Vaca y cabra

Servicio a domicilio

Lechería

Reyes Católicos baja núm. 5

DEL PUERTO

El movimiento del puerto habido ayer fué:

De entrada

Vapor *Canalejas*, de Melilla, con carga y pasajeros.

Vapor *Cabañal*, de Cartagena, con carga y pasajeros.

De salida

Vapor *Cabañal*, para Málaga, con pasajeros y carga.

Vapor *Canalejas*, para Cartagena, con idem idem.

LAS GOLONDRINAS

(Dz nuestra colaboración).

Ya llegaron, ya llegaron, las oscuras golondrinas,
ya se estienden por aldeas y lugares,
y han volado presurosas,
al abrigo de sus nidos seculares.

Su venida alborozada, cuanta pena me ha causado.

A bandadas de los templos asaltaron
la calada crestería,
y en las grietas de los muros se posaron.

Ya vinieron, ya vinieron, ya se anuncia primavera
que lo dice su incesante algarabía,
y en los montes y en el prado
los labriegos, con sus cantos de alegría.

Ya cesaron las tristezas de los frios invernales,
de las flores se divisan los capullos
y en los cauces de la vega,
de las aguas ya se escuchan los murmullos.

Ya no existen de mi dicha, blancas horas, claros días
que a mi lado, por detrás de los cristales,
como siempre no te veo,
esperando la llegada de las aves.

Ya la nieve se ha fundido en los picos de la sierra.
Los almendros sacudieron ya sus flores,
y por setos y sembrados,
van los pájaros diciendo sus amores.

Ya no sois de mi ventura las queridas mensajeras.
que alegraban vuestras gracias peregrinas,
al llegar esta mañana,
cuanta pena me habeis dado, golondrinas.

Celebradas avejillas que buscáis nuevos amores
entre brisas y bonanzas del estío,
hoy al veros he llorado,
que el lugar de la que amé ya está vacío.

Ya estoy solo, ya estoy, solo, de su voz el dulce acento
ya no escucho cuando llega la mañana,
y acudís madrugadoras
vuestros trinos a cantar en mi ventana.

Mas no importa que se aumenten mis pesares, no olvidarme,
os espera en mi balcón cual otros días,
ya no tengo otras venturas
que el recuerdo de pasadas alegrías.

Manuel Chavarino.

Abril, de 1919.

APLAZAMIENTO

La Exposición Nacional de Bellas Artes.

Ha insertado en la «Gaceta» el ministerio de Instrucción Pública una Real orden resolviendo que la Exposición Nacional de Bellas Artes correspondiente al año actual se efectúe en el otoño próximo, anunciándose con la debida y oportuna antelación el plazo para la admisión de obras y la fecha inaugural.

Obedece dicho aplazamiento a la Exposición de Arte Español que se celebra en París, con tanto esplendor y positivo mérito, y al anuncio de otra Exposición Hispano-francesa de Bellas Artes, que ha de celebrarse en Zaragoza durante el presente mes de Mayo, y a la que también concurrirá un número considerable de nuestros artistas, atraídos por el carácter internacional de este concurso.

El aplazamiento, según se consigna en la Real orden, nada podrá restar la importancia de las Exposiciones de que que-

da hecho mérito, de tan benéficas consecuencias para nuestro arte y nuestros artistas y la Nacional se desenvolverá con toda la libertad de acción y concurrencia a que tiene derecho; también habrá tiempo de examinar las consultas dirigidas a prestigiosas entidades artísticas acerca de la utilidad de reformar algunos extremos del Reglamento actual de Exposiciones nacionales de Bellas Artes.

Gasolina

Petróleo

Bencina

Hay existencias

Eugenio de Bustos

DROGUERIA

ALMERIA

Número de cuatro páginas

TRISTES VERDADES

La situación española

Hemos perdido una magnífica ocasión de llevar el progreso agrícola e industrial de España a límites asombrosos. Si en vez de minar la ociosidad, hubiéramos estimulado a los trabajadores favoreciéndoles en sus empresas creadoras, nuestra patria sería hoy la nación mas rica, fuerte y poderosa del mundo y su porvenir estaría asegurado para no tener contingencias futuras.

Con cuanto se ha malgastado durante cuatro años, repartiendo millones de pesetas, en templar gaitas, adular pasiones y complacer egoísmos, debió construirse una rápida red de ferrocarriles, un sistema perfecto de irrigaciones y un núcleo de fuerzas que nos eximiera de la dependencia del extranjero en el consumo del carbón.

Las obras públicas de inmediata utilidad, porque daban ocupación a los obreros, y de benéfica transcendencia, porque aseguraban una renta al Estado y constituían incommovibles pilares de riqueza general, dejaronse para mejor ocasión y se propusieron a otras necesidades viciosas e intemperantes.

Al terminar la conflagración europea, nos hallamos con las viejas y menguadas líneas ferroviarias que no sirven para cumplir las exigencias del tráfico y comercio moderno, sin llevar una gota de agua a la tierras sedientas, ni un átomo de ciencia a la indigente agricultura, sin un aliento que vigorice a la industria, sostenida artificialmente por el enervante privilegio arancelario y faltados ferrocarriles, caminos, pantanos, mal cultivados los campos y abandonadas las riquezas del subsuelo, es lógico que a nación que permaneció en una paz «sepulcral» experimente tantos perjuicios como los pueblos que lucharon en la guerra, pagando horribles tributos a la muerte.

Archiveros y bibliotecarios

Hoy se efectuará en Madrid una magna asamblea de los archiveros, bibliotecarios y directores de Museos de todas las Diputaciones y Ayuntamientos, para discutir y someter a la aprobación del Gobierno las conclusiones que han de servir de base a lo organización y reglamentación del Cuerpo de estos funcionarios, que tan útiles servicios prestan a las provincias y municipios.

La Comisión permanente, está de enhorabuena por esta iniciativa en favor de la clase, donde reina gran entusiasmo, esperando del Gobierno ver realizadas sus justas aspiraciones, tantas veces prometidas.

Todos en absoluto concurrirán a la expresada asamblea en defensa de sus derechos, a pesar de los sacrificios que estos deberes imponen.

Por Telégrafo.

De nuestro servicio especial

DE ÚLTIMA HORA

Madrid 5

Noicias confirmadas

Un despacho de Sevilla recibido a última hora, confirma la colisión ocurrida entre los huelguistas tranviarios y los obreros recientemente admitidos.

Según los últimos detalles, un grupo de huelguistas que se hallaba en Puerta del Rosario, se dirigió en actitud agresiva contra los obreros que se ejercitaban en la conducción de tranvías, exigiéndoles que abandonaran el coche.

Como los obreros se negaron rotundamente a la pretensión de los huelguistas, estos les agredieron, resultando herido José Bejarano.

Seguidamente acudió la Guardia civil, deteniendo a tres de los revoltosos, quienes ingresaron en la cárcel.

Durante las colisiones sonaron dos disparos.

Otro grupo de huelguistas agredió a los esquirols frente a Perneo.

En indicado sitio se repartieron numerosos estacazos.

Disturbios en Lisboa

Participan de Lisboa que continúan los actos de sabotajes y atentados contra los edificios públicos.

Los huelguistas incendiaron la cárcel de Lisboa.

Inmediatamente de conocerse el siniestro, fué cercado el edificio por fuerzas de la Guardia republicana, sosteniendo un nutrido fuego con los revoltosos.

Cuando los bomberos subían la escala para comenzar los trabajos de extinción, cayeron cuatro rápidamente al suelo, resultando uno muerto y tres gravemente heridos.

Ante la gravedad de la situación, se reunió el Gobierno.

Este, después de la reunión, facilitó una nota oficiosa diciendo que el Consejo fué unánime en apreciar la necesidad de evitar nuevos crímenes en la propiedad, la vida humana y en la seguridad del Estado.

Continuamos recibiendo el servicio con enorme retraso y diezmado por la censura.

CONVOCATORIA

Para el jueves 8 del actual a las nueve de la noche (hora oficial) se cita por la presente a todos los señores socios, propietarios y eventuales del *Círculo Mercantil e Industrial*, y a todos los señores que han suscrito cantidades para la adquisición del edificio «Teatro Cervantes» y terminación de las obras, para celebrar Junta general extraordinaria, en la que la Junta Directiva les informará de las gestiones realizadas y en la que habrá de acordarse lo mas conveniente al logro de nuestras comunes aspiraciones.

Dada la importancia de las comunicaciones que habrá de hacerse a los señores suscriptores, y la necesidad de adoptar urgentes resoluciones, se hace constar, que la sesión se celebrará en primera convocatoria con el número de los que asistan, que los acuerdos que se adopten serán ejecutivos y que los señores suscriptores que no concurren, se considerarán como adheridos a los acuerdos de la mayoría.

Almería 5 de Mayo de 1919.
Por la Junta Directiva, El Presidente, *Eulogio Romay*.—El Secretario, *Antonio Orts*.

El presupuesto de Mayo

Se ha publicado un Real decreto de Hacienda, fijando en 164,267.981 pesetas los créditos de que durante el mes de Mayo podrá disponer el Estado para sus gastos.

De esa cantidad, 131.677.097 pesetas corresponden a la dozava parte de los créditos autorizados en el año 1918 y por leyes posteriores y 32.590.883 a gastos, que no son exactamente divisibles por doce, dada la índole de los servicios, como los intereses de la Deuda pública, cuyo 5 por 100 amortizable vence el día 15.

En la segunda dozava provisional autorizada en España por la ley de 21 de Diciembre de 1918, y se recordará que la primera correspondiente al pasado Abril importó 202,2 millones de pesetas.

Seguro integral de cosechas.

La CONFEDERACION NACIONAL CATOLICO AGRARIA, abre desde el día de hoy el seguro de cosechas, contra la violencia y el paro en forma mutua sobre cosechas de todas clases, en pie y recogidas, casas y locales destinados a fines agrícolas, ganado y demás clases de propiedad agrícola.

Pedir Reglamentos y pólizas a la Federación y a la Confederación, calle de Amor de Dios 4, Madrid.

VIAJEROS

Procedente de Baeza se encuentra en Almería el coronel de la Remonta don Francisco Bonell.

—De Tíjola ha llegado el ingeniero don H. Jasón.

—Tambien ha llegado de Tabernas, el ayudante de minas don Francisco de Haro Galindo.

SULFATO COBRE

Pureza garantizada

98 POR 100
Precios baratísimos

GUILLERMO

HERRERA

Maquinaria-electricidad

ALMERIA.

BOTICA CENTRAL

DEL LICENCIADO

JOSE PEREZ LOPEZ

Productos químicos y farmacéuticos.—Preparaciones galénicas.—Específicos nacionales y extranjeros.—Aguas minerales.—Ortopedia.—Algodones, gasas, vendas antisépticas.

Servicio esmerado y económico.

15. REAL, 15.—ALMERIA

GACETILLAS

No debió suscitarse

Se ha publicado un Real decreto en la *Gaceta*, exponiendo que no ha debido suscitarse una competencia entre el Gobernador civil de Almería y el Juez de instrucción de Huércal Overa, con motivo de una denuncia que presentó don Julio Egea Rodríguez, contra la Junta repartidora del impuesto de consumos de Zurgena.

Para las buenas mesas, los vinos de Rioja de *Bodegas Franco Españolas de Logroño*.

De la cárcel

En conducción para Gérgal salieron ayer Pedro Tamayo Soría y Antonio Cortés Rodríguez.

En libertad salio Ana Rubi Lozano, después de cumplir una quincena.

Irrigal Gavelada

Suprime flujos, leucorreas, metrorragias.

El mejor estimulante

y tónico para restablecer el apetito es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Doctor J. Compani

De la Sociedad Española de especialistas del pecho.

Profesor alumno del Dispensario antituberculoso Maria Cristina de Madrid.

Enfermedades del aparato respiratorio y del corazón.

Consulta de a 2 4.—Príncipe, 83

Sacos y tejidos de espartos

El mas fuerte y de mayor duración, cordeleria y trenza de esparto, espuestas y envases de todas clases; fábrica de «Belén», Carretera de Granada números 162 al 260. Telefono número 145, Almería.

A. Ramirez Sánchez.

Médico Especialista.

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS
Obispo Orberá, 24
Consulta de 2 a 6.

CALZADOS

extenso y variado surtido

Ultimas novedades

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Especialidad en los de lujo y a la medida

PEDRO PLAZA GRANADOS
P. DEL PRINCIPE, 13.

Doctor Eduardo Pérez Cano

del hospital provincial.

Consulta especial de enfermedades venéreas y sifilíticas.

Análisis de sangre, esputos, orines y demás productos patológicos.

TRATAMIENTO ANTIRRABICO COMPLETO.

De 2 a 4, calle de Eduardo Peraz número. 7

Gran restaurant

“EL MONTAÑÉS”

Unico establecimiento de su clase en esta capital. Comedores elegantísimos. Cocina a la francesa y española. Los bocaditos más refinados, mariscos y anchoas riquísimas son la especialidad de esta casa.

Servicio a la carta.

Entrada a los reservados.

EL MONTAÑÉS, S. Francisco 1

Consulta especial de

enfermedades de la mujer

A CARGO DEL

Doctor R. GARCIA GAYLE

de la Beneficencia municipal

Profesor del Instituto Rnbio y ex Profesor Auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid.

De 3 a 5, Puerta de Purchana 4.

